Presentación

En el presente número del Breviario en Relaciones Internacionales, pretendemos abordar las relaciones y la cooperación Sur-Sur, donde China y América Latina ocupan un lugar central. La idea de abordar el Sur global, que es el concepto del cual surge la cooperación, pero desde China y América Latina, se debe a que nos ocupa la urgencia de entender distintos caminos de desarrollo económico y social. China, porque hoy es la principal potencia del Sur global, que si bien se consolida año a año como potencia de primer orden, aún comparte problemáticas de país en vías de desarrollo. Por otra parte, América Latina porque es la región la cual habitamos, y además, los vaivenes políticos y económicos no resueltos se ha profundizado durante los últimos años agravando la desigualdad social.

Por ello, cabe preguntarse primero, ¿Qué es el sur global? ¿Cómo intercede China en el desarrollo de las relaciones y la cooperación con América Latina? Y segundo, ¿Qué políticas concretas podemos abordar para mitigar la desigualdad? En esta línea, dos artículos buscan responder a estas incógnitas. El primero, de uno de los autores de quien les escriben (Gonzalo Ghiggino), con el artículo titulado "China y América Latina frente a la necesidad de fortalecer el Sur global", aborda uno de los puntos fundamentales como explicar el significado de Sur global, así como el rol de China en este Sur que muchas veces tiene intereses contrapuestos con América Latina, pero que sin embargo, es necesario superar para profundizar el vínculo y la cooperación ante un nuevo orden internacional en crisis y cambio. El segundo, de los académicos chinos Wang Zhizhang y Chenxi Luo del Centro de Estudios Países Emergentes de América Latina de South West University de Chongqing, ambos especialistas en políticas públicas y combate a la pobreza, nos aproximan a la realidad china y como el gobierno de ese país desde 1949 a la actualidad logró combatir la pobreza femenina, en especial durante el último

período donde se logró erradicar la pobreza extrema. Consideramos que el abordaje de Wang Zhizhang y Chenxi Luo es fundamental para entender, no solo desde una perspectiva china sino también feminista, la importancia de combatir la pobreza en general como de las mujeres en particular. Esto es, al fin y al cabo, uno de los problemas más urgentes de nuestros países y uno de los desafíos más importantes que tiene la cooperación Sur-Sur.

Gonzao Ghiggino y Carlos Juárez Centeno, Córdoba julio de 2023